
 

École polyvalente Nicolas-Gatineau 
 

Conseil d’établissement 
 

Le mercredi 16 janvier 2019 
 

 
 

Absences :  
TREMBLAY, Annick, ROZON, Alexandra, FRANCOEUR, Chantal, PICHETTE, Martin, GAGNON, Marie-France, Pierre 
Lanthier,  

 
 

Direction 
 

Stéphanie 
Bourbonnais 

Commissaires 
BOUCHER, Micheline 
 
 

Parents 
DESGAGNÉ, Tina  
MALTAIS, Jérôme 
VALIQUETTE, Michèle  
ROY, Monique  
JOLICOEUR, France  

 

CHARETTE, Claude  
Gendron, Lise  

 

Personnel 
DUQUETTE, Geneviève  
PELLERIN, Sandra  
DUPUIS, Sylvain  
, DESLAURIERS, Daniel 
DICAIRE, Marisol  
LAMBERT, Mélanie 

Communauté 
 

Élèves 
LADOUCEUR, Myriam  
TARDIF, Nicolas  

Invités 
Frédéric Barrière 
Josée Baulne 

 

1. Ouverture de la réunion et présences 
 
Quorum obtenu 
Bienvenue à Mme Gendron, parent substitut en remplacement de M. Pichette 

 

2. Adoption de l’ordre du jour 
 
Modification à cause d’erreur dans la deuxième version reçue : disparition du calendrier des 
examens. Replacé au point no. 9, comme dans la première version. 
 

Résolution C-ET1819-21          Proposée par Mme France Jolicoeur 
       Appuyée par Mme Sandra Pellerin 

- adopté à l’unanimité 

  

3. Adoption du procès-verbal du CÉ du 12 décembre 2018 
 

Résolution C-ET1819-22        Proposée par M. Sylvain Dupuis 
Appuyée par Mme Mélanie Lambert 
- adopté à l’unanimité 
 

3.1 – Suivi :   
Rencontre possible avec M. Lanthier, toujours en attente d’une date de rencontre 

 



 
4. Communications 

                      Point d’information 
 
      Représentante de l’Unité 1 (Lucie Larin) 

Absente  
            Représentant de l’Unité 2 (Sylvain Dupuis) 

 Les groupes Activités sportives et Danse auront des sorties prévues sous 
peu 

 Activités en mai : sortie culturelle dans les cours d’art. Des élèves seront 
sélectionnés pour visiter le Musée des Beaux Arts, payé grâce à un budget 

 Les groupes réduits pour certaines clientèles permettent de vivre des 
réussites chez des élèves qui n’y sont pas habitués 
 

            Représentante des unités 3-4-5 (Alexandra Rozon) 
Absente  
 

Représentant des unités 4 et 5 (Daniel Deslauriers) : 

 Examens de reprise en maths et sciences 4e qui ont eu lieu hier et 
aujourd’hui  pour augmenter la diplomation : plus de 40 élèves les ont 
complétés, incluant des anciens élèves actuellement aux Adultes, afin de 
leur donner une chance de diplomation 

 Bingo en décembre pour 32 élèves en émulation : très apprécié 

 Jeunes sont en train de faire leur choix de cours, cégep etc. 

 Profs se préparent à la 2e étape pour le bulletin 
 

Représentante de l’Unité 6 (Sandra Pellerin) 

 Projet Filles Actives revient pour la 3e ou 4e année, les filles ont été 
rencontrées et les entrainements débuteront sous peu 

 Les élèves n’étant pas allés au local de retrait auront un film récompense 
sous peu 

 Autonomie et participation sociale : bénévolat à Bal de Neige sous peu 
 

Représentante de l’Unité 7/ Sports/études (Marisol Dicaire) 

 Emulation diner lasagne en décembre (critère : travaux de qualité et 
participation active en classe) 

 Tableau des bons coups poursuivi. Déc : Élève humoriste ; en janv : élève 
altruiste. Chaque prof vote pour son groupe répondant. 

 Hier : conférence à l’auditorium par Mme Camille Bérubé, athlète de la 
région en natation paralympique, qui est venue rencontrer tous les élèves 
de sports études 
 

Représentante du personnel de soutien (Chantal Francoeur) 
Absente  

Représentante des professionnels (Mélanie Lambert) 

 Psychologie :  
o 30 janvier Bell cause pour la cause :  activités prévues par le 

psychologue pour inciter les jeunes à texter 



o 3e secondaire et sports études : 25 au 28 février, Solidaires pour la 
santé mentale (pour briser les tabous). Il s’agit d’une animation sur 
la dépression chez les adolescents, afin que les élèves reconnaissent 
les signes et sachent diriger leurs amis (ou eux-même) vers les 
bonnes ressources. 

 Boussole :  
o Début de la tournée des élèves de 3e secondaire : Ateliers de 

connaissance de soi et préparation aux choix de cours 
o Ateliers découverte (Portes ouvertes) à la Formation Professionnelle 

qui auront lieu le 23 janvier. 109 élèves de Nicolas-Gatineau y 
participeront. 

 Psychoéducation :  
o #gardecapourtoi est reconduit, 12-19-20 février, auprès des élèves 

de 1ère secondaire, Sports-Études et Unité 6 
o Projet AVISE : groupes 2e secondaire recevront les ateliers dès le 11 

février jusqu’en mars 
 

Représentants du Comité des parents :  
Monsieur Maltais : 

           Il n’y a pas eu de réunion en janvier 
 
Représentante des commissaires (Micheline Boucher) 

 Il n’y a pas eu de rencontre récemment 

 Souhaits de bonne année pour 2019 

 Souhaits pour qu’on profite d’activités plein air 

 On souligne l’article sur la cafétéria de l’école dans les médias, écrit par la 
directrice et qui souligne l’excellent travail de la cafétéria, seule de la région 
à avoir encore ses propres employés. Une motion de félicitations sera 
demandée pour la prochaine rencontre des commissaires à ce sujet 

 Après la fuite de monoxyde dans une école à Montréal, la Commission 
scolaire a informé les commissaires que toutes les écoles de la CSD étaient 
munies de détecteurs fonctionnels 

 
Représentants des élèves  
          Nicolas Tardif : 

 Retour du GDPL : inscriptions récemment ouvertes. Le Grand Défi Pierre 
Lavoie est une course à relais partant de Québec jusqu’à Montréal 

 « 2 généreux » de retour bientôt (le 24 janvier), qui permettra de financer 
les activités à venir 

 
                      Myriam Ladouceur : 

 Journée d’activités le 21 décembre. Il y a eu un message de la CSD la veille 
sur une possible fermeture à cause de la météo : influence sur la popularité 
de la journée d’activités. Il a manqué de pizza. La directrice complète qu’ils 
sont satisfaits de la participation, surtout au premier cycle et à l’unité 6. Le 
défi reste auprès des élèves de 2e cycle. Nouvelle programmation : les 
élèves ont suggéré de nouvelles activités sportives à la palestre et aux 
gymnases, etc. Les différents ateliers ont bien fonctionné : environ 300 



élèves au karaoké ; 1 min pour gagner (organisé par le conseil étudiant) : a 
bien fonctionné au premier cycle surtout. Le ping pong ne sera pas 
reconduit et l’initiation au squash sera revue l’an prochain.  Les parents 
semblent avoir incité les enfants à participer également. Le seuil de 
participation de 80% n’a pas été atteint, mais bonne réussite tout de même 

 Question posée : l’activité cuisine.  Il semble que l’inscription ait été difficile 
pour certains élèves qui n’ont pas trouvé la feuille. Mode d’inscription à 
réfléchir… 
 

Directrice, Stéphanie Bourbonnais 

 « 2 généreux » de décembre a récolté 3380$, c’est un record. 

 Paniers de Noël : 27 familles desservies, pour lesquels un don de la 
Fondation de 1000$ a été fait, afin de compléter les paniers avec de la 
nourriture fraiche 

 Décembre : spectacle de la concentration musique qui fut un franc succès 

 Spectacle multidisciplinaire des 4 arts prévu le 27 février prochain, mettant 
les élèves des 4 concentrations en évidence. Les élèves du primaire seront 
invités et ce spectacle constituera une vitrine de nos offres de service 

 Basket div 1 : camp d’entrainement à Phoenix, USA 

 Volleyball, début janvier : Omnium volleyball Phénix, ici à l’École. Très 
bonne organisation, 3 équipes sur 4 ont remporté la bannière de leur 
catégorie 

 Football : souper pour souligner la fin de la saison 
Pédagogique : 

 Rencontre de parents. Suivi effectué avec les enseignants : le moment de la 
rencontre donne l’impression de faire deux fois les suivis avec les parents, 
qui communiquent avec les enseignants lors de la réception du bulletin 

 Rappel que le 25 janvier est une journée pédagogique flottante 

 Semaine des enseignantes du 4 au 8 février  

 Clientèle : 2860 élèves 

 Nombreuses initiatives en place : classe alternative en 1er cycle, réflexion de 
cette formule pour le 2e cycle. Embauche d’un enseignant et d’un soutien 
en salle de classe pour encadrer les élèves et faire le suivi avec les familles 

 Semaine de prévention de l’intimidation et de la violence : comité 
chapeauté par Mme Lambert pour avoir nos propres couleurs l’an prochain 
lors du lancement de la semaine. Marie-Eve St-Laurent, élève de 5e 
secondaire, a été choisie pour le texte de chanson, dont les élèves du cours 
de Musique assistée par ordinateur composent actuellement la musique. Il 
y aura une chorégraphie qui sera montée sur cette musique et peut-être un 
vidéoclip : produit qui sera réutilisé au fil des ans 

 
M. Maltais vérifie si l’école a reçu l’information concernant la Fondation de la CSD pour des 
projets éventuels. 

 
5. Dons de la Fondation 
Point d’information 
 
Aucun don récent 



 

6. Programmes d’études 2019-2020 
 
Travail de révision complet effectué cette année, y compris un travail d’arrimage entre les 
écoles de la commission scolaire, notamment au niveau des normes de passage. Objectif : 
donner la chance aux élèves d’être qualifiés ou diplômés en 5 ans si possible. Des 
cheminements ont été prévus pour exploiter le plus possible toutes les possibilités. 
 
Mme Baulne présente les changements apportés 
Certaines modifications visent une meilleure diplomation, d’autres visent à éliminer des profils, 
ce qui facilitera grandement l’organisation scolaire de début d’année 
 
Résolution C-ET1819-23         Proposée par Mme Sandra Desgagnés 

Appuyée par Mme Lise Gendron 
- adopté à l’unanimité 

 

 

7. Normes de passage 
 
Point d’information  
 
Mme Baulne explique la révision effectuée des normes de passage, entre autres pour faciliter 
l’arrimage avec les autres écoles de la commission scolaire. 
 
Mme Bourbonnais justifie différentes nouvelles voies pour favoriser la rétention scolaire et 
réduire les écarts dans les apprentissages des élèves en difficultés 
 
Question : aucune mesure d’appui prévue concernant l’anglais. Rép : historiquement, à la 
CSD, l’anglais est une matière très bien réussie. C’est pris en considération dans le nombre de 
matières qui doivent être réussies. L’accent a été mis sur les matières qui causent réellement 
des défis aux élèves. 
 
L’anglais enrichi reste une option pour les élèves qui obtiennent 80% et plus. Ce n’est pas 
obligatoire. 

 
8. Activités culturelles, sociales et sportives 
 
Résolution C-ET1819-24        Proposée par M. Daniel Deslauriers 

Appuyée par Mme Mélanie Lambert 
- adopté à l’unanimité 

 

9. Horaire officiel- session examens Juin 2019 
Point d’information 
 
Mme Baulne présente le calendrier officiel des examens, qui sera déposé sur le site internet. 
On a pris compte des préoccupations de l’an dernier, concernant les évaluations dans deux 
matières le même jour, ce qui serait à éviter dans un même niveau.  
Les demandes de modification de l’unité 6 ont été approuvées 



 

10. Planification éducation à la sexualité 
 
Monsieur Barrière vient présenter la planification des contenus, du primaire (unité 7) à 5e sec. 
Dépôt des contenus détaillés du MEES. 
 
Prescriptif par le MEES cette année, première année d’implantation. Enseignants qui ont été mobilisés 
dans cette planification. 
 
Primaire : 5 à 10 h durant toute l’année 
Secondaire : 10 à 15h durant toute l’année 
 
Explication des raisons menant au retour de l’éducation à la sexualité. 
Réceptivité des enseignants à Nicolas-Gatineau : ce fut une décision d’équipe, la réaction des 
enseignants est partagée, même si la pertinence d’en parler à l’école n’est pas remise en question. 
C’est plus dans l’aisance à enseigner certains contenus qu’il y a des différences, mais ce n’est pas 
imposé à quiconque, donc c’est vraiment un travail d’équipe qui a mené à la répartition 
 
Personne-ressources : Julie Dupuis 
Conseillère pédagogique : Caroline Poudrier, qui supporte les écoles dans ce dossier 
 
Y aura-t-il une formation prévue par le MEES pour les enseignants ? rép : une formation est déjà 
offerte dans les prochaines journées pédagogiques à ce sujet (en février) 
Pour cette année, la volonté n’est pas de faire des miracles, puisqu’on est déjà en janvier, donc on se 
met en action 
Il n’y a aucune note, aucun code de cours, aucune évaluation sur ces contenus, c’est vraiment plus de 
l’information qu’on transmet aux élèves. Ça demande de l’organisation, de la flexibilité de la part des 
intervenants 
 
Il y aura de l’information transmise aux parents pour les aviser des enseignements vus en classe 
Il y a eu oubli du FPT1 : c’est prévu, mais il manque le document 
On souligne l’audace des profs d’arts plastiques qui ont accepté de se lancer dans ce défi 
 
Résolution C-ET1819-25        Proposée par M. Daniel Deslauriers 

Appuyée par Mme Sandra Pellerin 
- adopté à l’unanimité 

 

 
 
Levée de l’assemblée à 20h53   Proposée par Mme Tina Desgagnés   Appuyée par Mme France Jolicoeur 
 
___________________________________  ___________________________________ 
Stéphanie Bourbonnais     Annick Tremblay 
 
 
________________________________ 
Michèle Valiquette 
Secrétaire d’assemblée 


